

prendre. L'Inde, un des premiers pays non alignés, était loin de vouloir déplaire à la Chine communiste et n'a rien fait qui motivât l'agression. Et pourtant, la Chine l'a attaquée. Il n'est pas difficile d'imaginer les effets importants de cette action sur les pays non alignés. Ces derniers ne sont pas restés indifférents à cette agression, et je suis sûr que les décisions qu'ils auront prises n'iront pas à l'encontre des intérêts des pays occidentaux, dont le Canada.

Il faut aussi relever le désaccord qui règne entre l'Union soviétique et la Chine communiste. Depuis des mois, il est question des divergences de vue au sein du bloc communiste. Ne prêtons pas une trop grande foi aux rumeurs qui circulent, car s'il surgissait des difficultés sérieuses, les adversaires d'hier se réconcilieraient très rapidement. Toutefois, les divergences se sont intensifiées, elles se sont révélées au grand jour. . . . Je le répète, le développement de la situation pourrait bien avoir des répercussions très étendues.

Un autre état de choses qui pourrait bien avoir de nettes répercussions, c'est que les chefs d'État du monde entier ont parlé de la catastrophe imminente, et je dis bien "la catastrophe imminente" que provoquerait la guerre nucléaire si l'humanité ne trouve pas le moyen de vivre en bonne harmonie. Le monde entier désire, veut la paix plus que jamais. Il suffisait d'assister à la dernière session des Nations Unies, pendant la crise de Cuba, pour se rendre compte que les 110 pays représentés par leurs délégués voulaient que quelque chose se fasse, et rapidement, pour instaurer la paix; faute de quoi des centaines de millions d'hommes auraient péri.

Voilà, d'après moi, les faits saillants de la situation, telle qu'elle se présentait récemment et telle qu'elle se présente maintenant, qui auront des répercussions beaucoup plus importantes que tout ce qui s'est passé depuis que j'ai l'honneur d'être secrétaire d'État aux Affaires extérieures.

Désarmement

On peut se demander quelle est la situation du Canada dans ce tableau de la situation internationale. Sur le plan des idées, le Canada joue un rôle influent dans le monde entier, premièrement dans le domaine du désarmement. Je place la question au premier rang, car le désarmement est le moyen principal de réaliser la paix. C'est dans ce domaine que les efforts sont le plus valables.

Par désarmement, je ne veux pas seulement dire qu'il faut cesser de produire des armes de plus en plus destructives, ni réduire le nombre de celles qui existent déjà, si souhaitables que soient pareils résultats. J'interprète ce mot dans un sens plus large, de façon à englober la cessation des essais nucléaires et de la pollution de l'air que nous-mêmes, nos enfants et nos petits-enfants devront respirer, ainsi que la diminution de la tension et de la méfiance. Il est très difficile d'aboutir à une entente lorsque les nations se méfient les unes des autres à tel point que l'une refuse sans examen de croire la moindre déclaration de l'autre. D'après moi, le désarmement englobe toutes ces formes d'activité.